

Concluye el discurso anterior.

Al tratar de los auxilios con que se emprende esta obra, no puede menos de quejarse de la falta que padecemos de documentos de nuestras primeras empresas marítimas, con lo que tenemos que buscar en viages y derroteros de otras naciones el conocimiento de mares y estrechos que antes descubrimos y reconocimos muy bien; y darlos nombres extraños que se resisten a nuestra pronunciacion, teniendolos propios y bien castellanos.

Aunque al principio hubo una razon política para ocultar todas las cartas y diarios marítimos, qual era la de que las demas naciones no se aprovechasen de ellos; cesó esta, y no obstante aun se continuó en semejante sistema en tales términos que no hace veinte años que los documentos que habia perdonado la polilla y el polvo yacian ocultos, olvidados y casi perdidos en depósitos muy distantes unos de otros.

Pero en el dia quantos materiales se necesitan para la ciencia náutica y la historia de la marina, se hallan reunidos en el depósito hidrográfico de esta corte, cuya copiosa biblioteca no carece de ninguna buena obra antigua, ó moderna, nacional ó extranjera. En las reales bibliotecas, y en la de la academia de la historia, se hallan muchos códices y libros, crónicas impresas y manuscritas para ilustrar la historia marítima hasta en tiempo de los señores reyes católicos. Aun mayores y mas propios de

la historia son los materiales que por consejo del autor se han ido reuniendo desde el ministerio del Señor Don Antonio Valdés, habiendo sido el primero que tuvo esta comision literaria Don Martin Fernandez Navarrete, quien recogió en las bibliotecas de esta corte y en la del Escorial, en los archivos de las casas de Santa Cruz, de Alba, de Medinasidonia, de Infantado y de Villafranca, y en el general de Indias que está en Sevilla, quarenta y tres tomos en folio, pasando los cinco primeros de siete mil páginas. El autor de este discurso siguió en esta comision, y de la contaduría de Cartagena donde se halla lo perteneciente á la esquadra de galeras, sacó sesenta tomos en folio que contenian tres mil piezas, contando desde el año de 1500 en que comenzó su custodia en aquella oficina. Compleró este encargo el teniente de navío Don Juan Sans y de Barutell, que acopió mas de otros tantos documentos, y reconoció los archivos generales de Cataluña y Aragon, en lo que empleó seis años formando una coleccion metódica, que empieza en el siglo doce y reúne cerca de tres mil y quinientos diplomas; en Simancas ha coordinado otra coleccion que pasa de quatro mil y quinientas piezas, y abraza quanto se sabe de la marina militar de la corona de Castilla: entre tanto el autor recorria por su parte todos los archivos de Guipuzcoa, algunos de Vizcaya, y el general de la Cámara de Comptos, viendo colmados sus deseos con catorce mil copias de diplomas marítimos, contenidas en cincuenta mil páginas en folio; por lo qual ase-

gura, y nos parece que con razón, que con tales riquezas el historiador no puede echar nada menos.

Es curioso y merece se extracte aquí el estado del armamento marítimo de Felipe II contra Inglaterra en 1588, para el que contribuyeron las Castillas, Andalucía, Vizcaya, Guipuzcoa, Portugal, los estados que España poseía en Italia, y algunos príncipes de ella.

“El total era de 150 navíos, 220 soldados, 1500 voluntarios, 6800 marineros, 3200 piezas de artillería y 2500 esclavos. La armada que S. M. tenía en pie era compuesta de 23 navíos de guerra, en los que había 700 marineros, 3200 soldados, 400 piezas de artillería, que con los demas propios del rey, componían 60 galeones, en los que había 12 que se llamaban los apóstoles. Cada galera tenía 300 remeros ó forzados. Esta armada llevaba cinco tercios españoles, que eran los verdes, amarillos, azules, colorados y blancos. Cada tercio tenía treinta y dos compañías, y además había dos tercios portugueses. Había embarcados seis obispos, doscientos diez capellanes, dos cirujanos mayores, cien médicos ó cirujanos y sesenta boticarios. De municiones de guerra llevaban 120000 balas de cañon de todos calibres, 4500 quintales de cuerda mecha, 70000 mosquetes y arcabuces, 100000 partesanas, muchas culebrinas y cañones reforzados, 3000 quintales de pólvora, con todos los utensilios como cabrias, &c. para la artillería. De municiones de boca llevaba 160,030 quintales de bizcocho, 460 sacos de harina, 1600 to-

neles de vino , 7500 quintales de queso , 300 toneles de vinagre , 5000 quintales de habas , 2000 quintales de aceyte , 400 quintales de arroz , el agua correspondiente , linternas , hachones , faroles , lona ó cotonía , pez , cánfora y plomo. Costaba esta armada en todo 300 ducados al dia , y contenia 320 hombres efectivos.”

Alabamos como al principio el plan del autor ; pero deseamos tambien para su feliz desempeño , que el language y estilo sean mas correctos y arreglados que el de este anuncio , aviso preliminar , prospecto ó lo que sea ; en el qual se notan grandes y freqüentes descuidos , que lo deslucen lastimosamente , y aun le hacen á veces ininteligible , otras extravagante y pedantesco. El mismo interés que tomamos en tan ardua é importante empresa , el deseo de ver el primer tomo de esta historia , el honor de la nacion , de la marina y del autor mismo , nos mueven á expresarnos de este modo , pues es cierto que la mejor obra pierde todo su mérito quando está mal escrita.

BOLETIN DE NOTICIAS DIARIAS.
NOTICIAS EXTRANJERAS.*INSTITUTO DE FRANCIA.*

En la relacion de las obras trabajadas por los individuos de la clase de historia y de literatura antigua , hecha por Mr. Ginguené en la junta general de 7 de Julio de este año , solo hemos hallado la noticia siguiente que merezca darse á conocer á los lectores.

Aumento progresivo de la casa de Austria.

Mr. Mentelle ha formado en un ensayo histórico y estadístico la tabla de los aumentos y pérdidas que esta casa ha ido teniendo desde que Rodulfo de Hapsburgo ascendió al imperio , hasta los tratados de Presburgo y Austerlitz. Este ensayo ó memoria se divide en dos partes. La primera contiene los sucesos que han contribuido al engrandecimiento de la casa de Austria desde la elevacion de Rodulfo al imperio en 1273 , hasta la muerte de Carlos VI en 1740 ; la segunda desde esta época hasta los últimos tratados en 1806.

Las noticias históricas pertenecientes al engrandecimiento de esta casa , son generalmente conocidas; pero lo son menos los pormenores estadísticos , y tanto por esto como por la importancia del objeto, ha hallado por conveniente Mr. Mentelle tratar de ello.

Quando Rodulfo ascendió al imperio , sus estados formaban solo una extension de 179 millas cuadradas de Alemania. Este emperador conoció quan importante le era para conservar el imperio en su fa-

milia , el adquirir muchos estados hereditarios , y así procuró aumentar los suyos. Su hijo Alberto I. siguió el mismo sistema, y así quando murió sus estados componian 1234 millas quadradas. La corona imperial habiendo pasado sucesivamente á algunas otras familias volvió á entrar en la de Austria en 1438, reynando Alberto II. En los reynados anteriores los bienes de esta casa no dexaron de aumentarse ; y aunque el reynado de Federico III , su sucesor , no fue util al imperio, lo fue al engrandecimiento de su casa. El suceso que mas contribuyó fue el casamiento del archiduque Maxímiliano con la princesa María, única hija y heredera del último duque de Borgña Carlos el temerario. Con este casamiento adquirió la casa de Austria las diez y siete provincias de los Países-baxos. El total de los dominios hereditarios de esta casa imperando Maxímiliano , ascendió á 3613 millas quadradas. De modo que en menos de trescientos años los bienes de la casa de Austria ascendieron á mas de veinte veces la extension que tuvieron al principio.

El casamiento de Felipe hijo de Maxímiliano con Juana , infanta de España , hija y heredera de Fernando y de Isabel , aumentó en tales términos estos dominios , y aun mas en el casi universal imperio de Carlos V , su hijo , que se les considera en aquella época de 16,085 millas quadradas , comprehendiendo aquí sus estados del antiguo y nuevo mundo. Algunas tablas estadísticas añaden aún uno ó dos millares de miles mas ; haciendo ascender el número de vasallos de Carlos V á mas de treinta y un millones.

La division de la casa de Austria en dos ramas, disminuyó la de la Alemana ; de modo que los estados de Ferdinando I. hermano de Carlos V , ascendian solo á 6402 millas quadradas. Sin embargo con nuevas adquisiciones llegaron estos dominios en el reynado de Carlos VI á tener una extension de 14,573 millas quadradas ; pero al tiempo de su muerte no

quedaba mas que 10,935. En el reynado de María Teresa el total ascendió algo mas, aun se aumentó en el de Leopoldo, y á los principios del actual Francisco II eran de 13,994 millas; pero habiendo decaido el poder de esta casa por los últimos acontecimientos, Mr. Mentelle nos dá los siguientes resultados, los quales á pesar de quanto ha hecho porque sean exáctos, y de las noticias directas que ha tomado de los principales sabios de Alemania, no niega que materiales mas exáctos no puedan dar resultados mas completos.

Extension. . . . 10,730 millas quadradas.
 Poblacion. . . . 22 millones 400 á 800000 almas.
 Rentas. de 103 á 104 millones de florines.

TEATROS.

Resumen de lo que han producido los dos teatros de esta corte, y número de comedias que en ellos se han representado en el mes de Setiembre.

COLISEO DE LA CRUZ.

Comedias.	8
Operas.	1
	<hr/>
Total.	9
	<hr/>
Producto.	79,818.

COLISEO DEL PRINCIPE.

Comedias.	7
Operas.	2
	<hr/>
Total	9
	<hr/>
Producto.	73,075 rs.
	<hr/>
Producto total.	152,893.

Ha producido mas el de la Cruz que el
del Príncipe..... 6743 rs.

La funcion que mas producto ha dado , ha sido
la opereta : *la Casa en venta* , y la pieza : *las tramas de
Garulla*, que han durado cincó dias y producido 20,381
reales.

Coliseo del Principe. = El dia 28 de Setiembre se
representó la comedia titulada: *el Confidente casual*,
ha durado un dia y producido 2240 rs.

El dia 29 se representó la comedia titulada : *el
Distraido*; ha durado dos dias , y producido 5509 rs.

La crítica de esta comedia se halla en el tomo V
de este periódico, pag. 131.

Coliseo de la Cruz. = El dia 28 de Setiembre se
representó la comedia titulada: *el Castigo de la miseria*,
ha durado quatro dias , y producido 12295, rs.

El dia 2 de Octubre se representó la comedia ti-
tulada : *el Ollero de Ocaña* ; ha durado tres dia , y pro-
ducido 7069 rs.

CAMBIOS.

Madrid 5 de Octubre.

Amsterdam	98.....
Hamburgo	93½.....
Londres	41½.....
París	15...19.....
Vales Reales	45.....